
Яков Абрамов - чело-
век, хорошо извест-

ный в Общине горских 
евреев джуури и диаспор-
ских кругах США. Широ-
ко занимаясь профессио-
нальной деятельностью, 
он прилагает большие уси-
лия по сохранению гор-
ско-еврейской культуры 
и донесению реалий Азер-
байджана в Соединных 
Штатах Америки.
 
Афет ИСЛАМ, 
«Бакинский рабочий»

Яков Абрамов - сегодня 
гость нашей газеты, и мы 
предлагаем вниманию бесе-
ду с человеком, который бе-
режно хранит в своем серд-
це верность и любовь к азер-
байджанской земле. 

- Расскажите о вашей ор-
ганизации, почему и с ка-
кой целью, при каких об-
стоятельствах вы решили 
ее основать? 

- Я родился в поселке Крас-
ная Слобода Губинского райо-
на, многие его выходцы очень 
привязаны к Азербайджану 
и считают его своей родиной. 
Именно при культурном цен-
тре нашей общины было со-
здано земляческое движение 
Азербайджана. Наш «Культур-
ный центр кавказских евре-
ев в США» (Cultural Center of 
Caucasus Jews in USA - CCCJ) 
функционирует в Нью-Йор-
ке с 2003 года, к тому време-
ни наша община разрослась 
и стала многочисленной, по-
явилась необходимость объ-
единить всех. Причем основ-
ная масса горских евреев, про-
живающих в США, оказалась 
выходцами из Азербайджана. 

Мы стали налаживать 
контакты с разными орга-
низациями, группами, раз-
вивать международное со-
трудничество между общи-
нами горских евреев во всем 
мире. В 2014 году в Колумбий-
ском университете открылся 
международный симпозиум 
по языку джуури с участием 
почетных лингвистов. Один 
из главных видов нашей дея-
тельности - диалог между куль-
турами. Крайне важно, что-
бы общины тесно сотрудни-
чали, приглашали друг друга 
на свои мероприятия, тесно 
общались, сегодня это про-
сто необходимо, и, к счастью, 
в США коммуникация меж-
ду коллегами налажена на са-
мом высоком уровне. Этому 
способствовало празднова-
ние Дня общины, проходя-
щее в Нью-Йорке на протя-
жении тринадцатилетнего пе-
риода. Акцию осуществляет 
Культурный центр совмест-
но с женской организацией 
(Л.Юсуфова), директором дет-
ских программ центра (А.Ба-
далова) и в тесной связи с ру-
ководством синагоги. На это 
особое мероприятие пригла-
шаются лидеры и представи-
тели авторитетных организа-
ций, политики, деятели ис-
кусства, журналисты. 

Я занимаюсь внешними 
связями общины и отдель-
но - вопросами коммуника-
ций с Азербайджаном. Эта об-
ласть всегда меня сильно ин-

тересовала, я увлекался этим 
еще в Баку, где много моих 
друзей, успешная еврейская 
община, родной сердцу воз-
дух, могилы близких, памят-
ные места... 

- Скажите, с какими про-
блемами вы столкнулись по-
сле переезда в Америку?

- Я сделал все возможное, 
чтобы сохранить базовое об-
разование и оставаться в об-
ласти, которую хорошо знал. 
Работаю в Нью-Йорке, в мои 
обязанности входили проек-
тирование транспортных уз-
лов и инспекция нью-йоркских 

мостов, здесь этих стратегиче-
ских сооружений сотни. В на-
стоящее время инспектирую 
один из самых больших го-
родских мостов - Verrazano. 
Найти свое применение на 
таких сооружениях в США 
очень почетно и престижно, 
тут требуется особый опыт ра-
боты, и я рад, что после эми-
грации смог не потерять ква-
лификацию.

- Как вы отмечаете 31 де-
кабря - День солидарности 
азербайджанцев мира? 

- По сложившейся доброй 
традиции мы всегда отмечаем 
все азербайджанские празд-
ники и памятные даты, и день 
31 декабря - не исключение. 
Мы поднимаем азербайджан-
ский флаг, который развева-
ется рядом с американским 
флагом в престижном месте 
города - на Манхеттене. В этих 
значимых событиях, связан-
ных с Азербайджаном, особую 
активность всегда проявляла 
американка азербайджанского 
происхождения Томрис Азери. 
Сегодня, когда в США функ-
ционирует огромное количе-
ство азербайджанских обще-
ственных организаций, зна-
менательные даты отмечаются 
во многих районах страны. 
Более 25 лет в рамках разви-
тия межобщинных связей мы 
с Томрис ханым продолжаем 
тесно сотрудничать, прини-
мая участие в мероприяти-
ях наших общин и организа-
ций. К примеру, я участвовал 
в дискуссиях во время вруче-
ния Госкомитетом по работе 
с диаспорой наград некото-
рым членам нашей диаспо-
ры. Считаю очень важным 
проведение таких праздни-
ков и памятных дат в США. 

Проведение  мероприятий, 
приуроченных ко Дню Респу-
блики и ко Дню солидарно-
сти, я считаю очень важны-
ми, мы приглашаем на них 
наших американских друзей. 

- Расскажите, пожалуй-
ста, о встрече в Госкомите-
те, какой импульс она при-
дала вашей деятельности 
в реализации совместных 
проектов?

- Еврейская община яв-
ляется неотъемлемой частью 
азербайджанской диаспоры. 
Я принимал участие во всех 
съездах азербайджанцев мира 

со дня создания Госкомитета 
по работе с диаспорой, с ко-
торой мы имеем самые тес-
ные связи и контакты. Совсем 
недавно, в декабре, в соста-
ве небольшой делегации мы 
посетили Баку, где провели 
ряд встреч. В частности, в Го-
скомитете по работе с диас-
порой мы обсуждали вопрос 
посадки деревьев в одном из 
освобожденных районов Ка-
рабаха. С инициативой вы-
ступили еврейские общи-
ны Азербайджана, приуро-
чив эту гуманитарную акцию 
к открытию посольства АР 
в Израиле. В течение многих 
лет оккупации на этих терри-
ториях планомерно уничто-
жались зеленые насаждения 
и леса, и наше участие в по-
добных акциях мы считаем 
проявлением солидарности 
и сплоченности с азербайд-
жанским народом. Также мы 
имели встречи в МИД и Ми-
нистерстве экологии, встре-
чались с еврейскими общи-
нами Баку.    

- Какие стороны жизни 
в Америке, на ваш взгляд, 
наиболее удобны для эми-
грантов, облегчая их адап-
тацию?

- Те, кто старается чего-то 
достичь в жизни, могут ре-
ализовать себя здесь без чь-
ей-либо помощи. В США мож-
но многому научиться, полу-
чить хорошее образование, 

продолжать пополнять багаж 
своих знаний и возможностей. 
В Штатах принято представ-
лять свою общину на пара-
дах, на различных городских 
событиях, здесь самые раз-
ные народы одинаково инте-
грированы в американскую 
среду. Горско-еврейская об-
щина, например, является 
частью огромного ежегод-
ного парада, посвященного 
Дню независимости Израи-
ля. Здесь принято интересо-
ваться элементами культу-
ры соседей. Во время  дискус-
сий я акцентирую внимание 
на широкое сотрудничество 
с израильскими, московски-
ми, азербайджанскими, гор-
ско-еврейскими партнерами. 

- Вы считаете важным со-
хранять горско-еврейскую 
общину и ее обычаи в Аме-
рике, где все стараются де-
лать наоборот - как можно 
быстрее влиться, интегри-
роваться в местное обще-
ство и часто даже ассими-
лироваться. Почему? 

- Считаю неправильным 

забывать свои корни. В США 
очень любят подчеркивать свое 
происхождение, помнить о на-
циональной культуре, родной 
кухне, обычаях и традициях. 
Интегрироваться в американ-
ское общество можно и нуж-
но, дабы иметь равные права, 
адаптироваться в социальном 
направлении, учиться, разви-
ваться, искать достойную ра-
боту, но при этом не надо за-
бывать свои корни, рассказы-
вая другим народам о своем, 
- это даже модно. У американ-
цев свои национальные цен-
ности. Бывает, что различные 
народы регулярно проводят 
прямо на улицах Нью-Йор-
ка дни своей национальной 
культуры. При этом поли-
цейские перекрывают дви-
жение, а виновники торже-
ства активно выступают со 
своими программами, тан-
цами, угощают всех нацио-
нальными блюдами, и конеч-
но, подобные мероприятия 
не дают этносу безвозврат-
но ассимилироваться. Надо 
отметить, что молодые люди 
здесь быстро становятся аме-
риканцами, непременно со-
храняя при этом семейные 
устои. В стране эмигрантов 
это особенно важно и ценно, 
когда каждый знает и пом-
нит свой язык и свою куль-
туру, но в то же время явля-
ется американцем. 

- Сотрудничаете ли вы 

с другими американскими 
азербайджанскими диас-
порскими организациями? 

- Безусловно, с первых же 
дней проживания в Америке 
я знал, что здесь обязатель-
но должна быть хотя бы одна 
организация, имеющая отно-
шение к Азербайджану, и по-
сле долгих поисков я нашел 
Ассоциацию азербайджан-
цев Америки, возглавляемую 
Томрис ханым, которая яв-
ляется внучкой бывшего ми-
нистра безопасности АДР Н.
Шейхзаманлы. Мы также со-
трудничаем и с американскими 
диаспорскими организациями 
других стран - Грузии, Укра-
ины, Молдовы, Турции и т.д. 
Со времени появления Госко-
митета, который был создан 
по инициативе Гейдара Алие-
ва, стараниями этой структу-
ры за рубежом было создано 
множество диаспорских ор-
ганизаций и центров.  

- Как члены вашей орга-
низации противодейству-
ют армянской пропаганде 
в США, которая извращает 
реалии, происходящие се-
годня на Лачинской дороге? 

- В связи с этой проблемой 
в США множество различных 
публикаций, в которых от-
ражается истинное положе-
ние дел. Меня как человека, 
родившегося на свет божий 
на азербайджанской земле, 
очень тревожит вопрос раз-
минирования освобожденных 
территорий; вроде, война за-
кончилась, а люди, в основ-
ном гражданское население, 
продолжают гибнуть на этих 
землях. В ходе наших митингов 
и акций перед зданием ООН 
мы стараемся донести до ми-
ровых лидеров реальную ин-
формацию о ситуации на Ла-
чинской дороге и повлиять на 
тех, кто может содействовать 
быстрому разминированию 
территорий или оказать дав-
ление на выдачу достоверных 
карт заминированных площа-
дей. Вопрос очень болезнен-
ный, и если его не решить, он 
нанесет непоправимый вред 
будущим поколениям. 

- Завершая нашу бесе-
ду, хотелось бы пожелать 
горско-еврейской общине 
США успехов и процвета-
ния, а также еще более тес-
ных контактов с азербайд-
жанскими диаспорскими ор-
ганизациями в доведении 
до мировой общественно-
сти реалий Азербайджана! 

- Знаете, наш земляк Ми-
каил Давыдов еще в юности 
мечтал попасть в Штаты и от-
крыть здесь ресторан «Баку» 
и, благо, ему удалось претво-
рить не только эту мечту, но 
еще и открыть ресторан «Аб-
шерон», где собираются выход-
цы из Азербайджана. В 1993 
году, когда общенациональ-
ный лидер Гейдар Алиев на-
ходился в США и встретил-
ся с нами в ресторане ба-
кинцев, он сказал, что пока 
в Америке нашей диаспоры 
нет, вы и есть наша диаспо-
ра. Это очень ценно для нас. 
В то время азербайджанцев 
здесь было чрезвычайно мало. 
Прошло тридцать лет, мы не 
только увеличили количество 
членов организации, в наши 
ряды влились представители 
этнических азербайджанцев 
и многочисленные американ-
ские азербайджанские орга-
низации, и теперь мы пред-
ставляем единую азербайд-
жанскую диаспору в США.

- Этот пример на практи-
ке свидетельствует о леген-
дарных многовековых муль-
тикультуральных традициях 
азербайджанского народа, ко-
торые живут по сей день и за 
пределами Азербайджана...  

Американец с азербайджанскими корнями
Яков Абрамов: Еврейская община является неотъемлемой частью азербайджанской общины в США

ДИАСПОРА

В 1993 году, когда общенациональ-
ный лидер Гейдар Алиев находился 
в США и встретился с нами в ресто-
ране бакинцев, он сказал, что пока 
в Америке нашей диаспоры нет, вы 
и есть наша диаспора

Родом Яков Абрамов из Губинского рай-
она Азербайджана. Окончил школу №18 
в Баку, а затем транспортный факультет По-
литехнического института, получив специ-
альность инженера-строителя транспорт-
ных сооружений. После нескольких лет ра-
боты в Баку молодой специалист поступил 
в аспирантуру Минтрансстроя СССР и в 1986 
году, завершив исследования в области без-
опасности движения на дорогах, вернулся 
в Баку, где работал по своему профилю на 

руководящей должности. С конца 80-х го-
дов занимался историей и традициями сво-
его народа при Бакинском клубе любите-
лей еврейской культуры «Алеф».

С 1995 года Яков Абрамов живет в США, 
где возглавляет «Культурный Центр Кав-
казских Евреев в США». С 2007 года наш 
соотечественник является участником 11 
дипломатических туров в составе делега-
ции Американо-еврейского комитета (AJC) 
в Азербайджан.
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С целью комплектации 200 
судейских штатов, выде-
ленных Указом Президен-
та Азербайджана Ильхама 
Алиева «Об углублении 
реформ в судебно-право-
вой системе» от 3 апре-
ля 2019 года, продолжа-
ется непрерывный про-
цесс отбора кандидатов 
в судьи. 

В настоящее время более 
300 соискателей находятся на 
различных стадиях конкур-
са, из них 33 человека, успеш-
но сдавшие экзамены, допу-
щены к длительному курсу 
в Академии юстиции, сообщи-
ли в Министерстве юстиции.

17 января состоялось от-
крытие курса с участием ми-
нистра юстиции, председате-
ля Судебно-правового совета 
Фикрета Мамедова, который 
выступил с обширной лекцией 
о содержании прогрессивных 
судебно-правовых реформ.

Министр отметил, что 2023 
год по случаю 100-летия об-
щенационального лидера объ-
явлен главой государства «Го-
дом Гейдара Алиева», и в свя-
зи с этим проводится цикл 
мероприятий, посвященных 
богатому наследию и беспре-
цедентным заслугам великого 
лидера. В частности, он под-
черкнул, что в нашей стране 
нет такой сферы, где не ощу-
щался бы гений Гейдара Али-
ева. Именно с именем обще-
национального лидера связа-
но формирование и развитие 
современной судебно-право-
вой системы. При авторстве 
великого лидера была приня-
та первая национальная Кон-
ституция, для проведения ре-
форм во всех сферах созданы 
соответствующие комиссии, 
и Гейдар Алиев, придавая бес-
прецедентное значение пра-
вовым реформам, взял непо-
средственно на себя руковод-
ство созданной с этой целью 
Комиссией по правовой ре-
форме.

Министр заявил, что про-
явлением беспрецедентной 
деятельности великого лиде-
ра являются принятие совер-
шенно новых прогрессивных 
законов, определивших сущ-
ность правовой системы, со-
здание трехступенчатой не-
зависимой судебной систе-
мы и другие прогрессивные 
мероприятия, что в 2000 году 
впервые в истории нашей го-
сударственности были про-
ведены выборы судей на ос-
нове прозрачной процедуры, 
в том числе тестовым мето-

дом, в результате чего судей-
ский корпус был обновлен на 
60 процентов. 

Фикрет Мамедов напомнил 
историческое выступление Гей-
дара Алиева в том же году на 
международной конференции 
в Вашингтоне: «Мы подняли 
судебную систему Азербайд-
жана на вполне современный 
уровень и создали ее на осно-
ве демократических принци-
пов. Все судьи прошли экза-
мен, состязание по тестово-
му методу, кто победил, тот 
и бы назначен судьей».

Министр также рассказал 
о гуманистической политике 
общенационального лидера, 
отметив, что одним из важ-
нейших шагов великого ли-
дера Гейдара Алиева в сфере 
прав человека стала отмена 
в 1998 году в Азербайджане, 
впервые на Востоке, смертной 
казни, восстановление и ши-
рокое использование институ-
тов помилования и амнистии.

Говоря о всестороннем 
прогрессе нашей республи-
ки под руководством поли-
тического преемника велико-
го лидера Президента Азер-
байджана Ильхама Алиева, 
министр отметил, что сегод-
ня наша страна переживает 
свой самый могущественный 
период в истории, что под ко-
мандованием победоносного 
Верховного Главнокомандую-
щего в Отечественной вой-
не стало реальностью осво-
бождение родных земель от 
оккупации, и что в героиче-
скую летопись нашего наро-
да вписана еще одна славная 
страница.

Министр констатировал, 
что освобожденные территории 
за счет экономической мощи 
государства восстанавлива-
ются быстрыми темпами, гла-
ва государства Ильхам Али-
ев и Первый вице-президент 
Мехрибан Алиева регулярно 
совершают поездки на эти 
земли, осуществляя важные 
инфраструктурные проекты, 
а наши соотечественники воз-
вращаются на земли предков. 
В соответствии с утвержден-
ной главой государства I Го-
сударственной программой 
по Великому возвращению 
на этих территориях прини-
маются меры по восстанов-
лению деятельности органов 
юстиции и судов, министер-
ством организуются выезд-
ные услуги юстиции.

Фикрет Мамедов, подчер-
кнув, что Указ Президента стра-
ны от 3 апреля 2019 года, яв-
ляющийся важной «дорожной 

картой», поднял судебно-пра-
вовую реформу на новый уро-
вень, отметил проделанную ра-
боту по ее реализации, в том 
числе совершенствование за-
конодательства, учреждение 
новых специализированных 
судов, модернизацию инфра-
структуры и строительство но-
вых судебных зданий и ком-
плексов в столице и регионах, 
большинство из которых были 
открыты при личном участии 
главы государства, придаю-
щего исключительное значе-
ние судебной власти. Министр 
подчеркнул, что с внедрени-
ем информационной системы 
«Электронный суд» были соз-
даны высокотехнологичные 
hi-Tech суды, усилены неза-
висимость и гарантии судей, 
а проведенные реформы и ин-
новационные внедрения це-
нятся авторитетными между-
народными организациями.

Было доведено до сведе-
ния, что эффективность пра-
восудия, доверие граждан к су-
дам непосредственно зависят 
от деятельности судей. В этом 
смысле наряду с обширными 
теоретическими знаниями 
и профессиональной подго-
товкой, для судей важны та-
кие качества, как моральная 
чистота, справедливость и не-
предвзятость, заботливое от-
ношение к людям. Министр 
особо подчеркнул рекоменда-
ции главы государства в свя-
зи с этим и пожелал кандида-
там успехов.

В первый день учебного 
курса председатель Верховно-
го суда, член Судебно-право-
вого совета Рамиз Рзаев вы-
ступил перед кандидатами на 
тему судебной власти и ее вза-
имосвязей с другими ветвя-
ми власти, статуса судьи, дал 
необходимые рекомендации.

Наряду с этим депутат 
Милли Меджлиса, член Су-
дебно-правового совета, док-
тор юридических наук Низа-
ми Сафаров прочел лекцию 
на тему «44-дневная Отече-
ственная война и междуна-
родное гуманитарное право».

В ходе курса при участии 
авторитетных местных и зару-
бежных экспертов кандидатам 
в судьи будут преподаваться 
такие актуальные темы, как 
этика поведения судьи, борь-
ба с коррупцией, права чело-
века, прецедентное право Ев-
ропейского суда, использова-
ние современных ИКТ и др. 
Планируются также прохож-
дение ими стажировки в су-
дах и изучение передового за-
рубежного опыта.

Дорогу реформам
Учебный курс кандидатов в судьи начался темой 

гения Гейдара Алиева в правовой системе

На очередном заседании Президиума 
Национальной академии наук Азер-
байджана был обсужден ряд измене-
ний в структуре Президиума НАНА.

На заседании была утверждена новая 
структура Президиума НАНА.

Решением Президиума за счет внутрен-
них средств и без дополнительных затрат 
отдел организации научно-технической 
и инновационной деятельности аппарата 
определен как отдел науки и образования, 
отдел международных отношений и орга-
низации научных исследований (образова-
ния) за рубежом стал отделом международ-

ных отношений, отдел медиа и информа-
ции стал отделом связей с общественностью 
и информации, отдел кадрового потенци-
ала и образования стал отделом человече-
ских ресурсов, отдел правового обеспече-
ния стал юридическим отделом, общий от-
дел стал отделом по работе с документами 
и отдел архивирования научного наследия 
и документов был определен как отдел на-
учного наследия.

Департамент финансов упразднен и на 
его базе создан Департамент финансов и бух-
галтерского учета.

Отдел науки и образования

Утверждена новая структура 
Президиума НАНА


